

PRIX DE RECHERCHE DE LA CFDT - 2023

Pour la troisième fois depuis 2019, un prix de recherche est décerné par la CFDT.

Ce prix, qui a pour objectif de récompenser et de favoriser les recherches scientifiques sur l'histoire du syndicalisme, et à valoriser les travaux de jeunes chercheurs ou chercheuses, consiste en une aide à la publication. Les travaux doivent porter

sur l'histoire des syndicats et des mouvements sociaux, sur l'histoire sociale et économique du travail et des travailleurs et travailleuses, sur l'histoire et l'évolution de la pensée politique et économique ou sur l'histoire du droit du travail.

Le jury, présidé par **Jocelyne Cabanal**, était composé d'**Annie Thomas**, secrétaire nationale de la CFDT de 1998 à 2010, des universitaires **Marion Fontaine**, professeure des universités (Sciences Po), **Cécile Guillaume**, professeure des universités (University of Surrey), et **Claude Roccati**, professeure dans le secondaire et chercheuse associée du Centre d'histoire sociale des mondes contemporains (Paris 1-CNRS) ; mais aussi de **Véronique Jazat**, secrétaire confédérale en charge de la prospective, **Philippe Antoine**, ancien secrétaire confédéral, et **Hélène Saudrais**, secrétaire confédérale en charge de l'unité documentation-archives.

Un mémoire et une thèse ont été primés : le mémoire de **Loeiza Dandin**, *Être femme à l'usine durant les trente glorieuses. L'exemple des ouvrières de la chaussure à Fougères (1954-1980)* et la thèse de **Bastien Cabot** *Écopolitiques ouvrières. Enquête socio-environnementale dans les mines de charbon du Nord-Pas-de-Calais (fin XIX^e-début XX^e siècle)*. Ces textes seront publiés dès que possible et nous espérons que vous aurez autant de plaisir que le jury à lire ces deux histoires, qui ne parlent pas directement de la CFDT, mais qui résonnent tant avec son histoire qu'avec son actualité.

Cette édition 2023 a été riche et trois autres travaux, portant des problématiques chères à la CFDT, ont particulièrement retenu l'attention du jury. Il s'agit des thèses de **Jean-Christophe Balois-Proyart** *Ouvriers et fabricants au temps du capitalisme marchand. De la désincorporation des métiers à l'incorporation du travail (France, 1789-1848)*, **Maxime Launay** *Une armée nouvelle ? La gauche et l'armée en France (1968-1985). Antimilitarisme, libertés publiques et défense nationale*, et **Nicolas Brusadelli** *Aux frontières du politique. Positions, pratiques et politisation dans l'espace de l'éducation populaire*. Leurs études devraient prochainement être publiées. Nous vous invitons à les lire lorsque vous en aurez l'occasion.

LOEIZA DANDIN

Être femme à l'usine durant les trente glorieuses. L'exemple des ouvrières de la chaussure à Fougères (1954-1980)

Sous la direction de Marc Bergère et Fanny Bugnon

Universités Rennes 2 et Angers

À la croisée de l'histoire du travail, des femmes et du genre, ce formidable mémoire valorise un territoire -la Bretagne, Fougères en particulier- un métier -la fabrication de la chaussure- et une population -les femmes-. Ce mémoire s'appuie sur des sources diverses, notamment un corpus remarquable d'entretiens. Loeiza Dandin questionne la place qu'occupent les ouvrières à l'usine et dans les luttes, au sein d'une société marquée par la division sexuelle du travail, dans une ville moyenne dont l'industrie en déclin annonce les prémices de la désindustrialisation. Avec cette étude fouillée et documentée de la vie des ouvrières fougéraises, l'autrice rappelle un moment d'histoire sociale post 68, et déconstruit la notion de Trente glorieuses. Elle questionne aussi l'expérience du monde syndical et militant des ouvrières, et *in fine* l'expérience de leur invisibilité. En creux, elle donne aussi à voir l'implication de la CFDT sur ces questions. Pour la publication, le jury a proposé un prolongement de cette étude après la consultation des archives de la CFDT de Fougères et de la région, qui n'avaient pas pu être exploitées en raison de difficultés d'accès liées à la pandémie.

BASTIEN CABOT

Écopolitiques ouvrières. Enquête socio-environnementale dans les mines de charbon du Nord-Pas-de-Calais (fin XIX^e-début XX^e siècle)

Sous la direction de Christophe Prochasson

École des hautes études en sciences sociales (EHESS).

À la croisée du droit, de l'histoire sociale et environnementale, la thèse de Bastien Cabot propose une remarquable analyse des conditions de vie des mineurs et des questions liées à l'environnement et à la santé au travail dans les mines du Nord-Pas-de-Calais. L'auteur étudie la prise en compte des problématiques de sécurité, de prévention des risques, et de compensation, dans le milieu syndical et politique de la fin XIX^e-début XX^e siècle. Il s'agit d'une analyse originale des positions des différents acteurs impliqués dans cette histoire – employeurs, médecins, ouvriers et syndicats – et des tensions structurelles qui ont traversé hier comme aujourd'hui la prise en charge des questions de santé au travail. Cette étude très fouillée, qui porte sur des sources fort bien mobilisées et exploitées, dépeint aussi la naissance du syndicalisme minier, et ses caractéristiques : syndicalisme d'aménagement et de gestion, syndicalisme de proposition, qui revêt un caractère réformiste.

Cette étude passionnante sur l'histoire de la prise en charge syndicale des questions de santé au travail, donne à voir les tensions classiques entre prévention et compensation, prise en charge individuelle et collective. Ce sujet résonne, 100 ans après, avec le rôle de la CFDT dans la reconnaissance juridique du préjudice d'anxiété, mais aussi avec l'accord accidents du travail maladie professionnelles signé en mai 2023 par les partenaires sociaux.

JEAN-CHRISTOPHE BALOIS-PROYART

Ouvriers et fabricants au temps du capitalisme marchand. De la désincorporation des métiers à l'incorporation du travail (France, 1789-1848)

Sous la direction de Dominique Margairaz et Jean-François Chanez
Université Paris 1 Panthéon Sorbonne

Cette remarquable analyse des relations de travail dans la France post révolutionnaire (1789-1848), étudie la mise en place d'espaces publics intermédiaires de régulation, dont l'existence a reposé sur la procédure de conciliation (conseils de prud'homme, juges de paix notamment). Jean-Christophe Balois-Proyart évoque les questions de mobilités, de circulation de la main d'œuvre, y compris à l'international dans certaines industries. Il souligne le rôle central des conseils de prud'homme dans la régulation des relations de travail, tout comme il remet le livret ouvrier au centre de l'étude, en tant qu'instrument de discipline contractuelle. Son étude repose sur l'analyse d'une somme colossale d'archives, de documentation et de sources inédites. C'est un travail à la fois pointilliste et de synthèse sur cette question, quantitatif et qualitatif, d'une grande utilité sur la compréhension du fonctionnement des prud'hommes. C'est un sujet finalement tout à fait d'actualité et très en lien avec les interrogations des organisations syndicales sur le marché du travail et ses régulations. Cette thèse, qui renouvelle les travaux en la matière, a reçu les prix Mattei Dogan et de l'Académie François Bourdon.

MAXIME LAUNAY

Une armée nouvelle ? La gauche et l'armée en France (1968-1985). Antimilitarisme, libertés publiques et défense nationale

Sous la direction d'Olivier Dard
Université Paris 1 Panthéon Sorbonne

La thèse passionnante de Maxime Launay porte sur un sujet original et novateur et s'inscrit dans le renouvellement des travaux historiques des années post 68. Elle explore la relation de la gauche avec l'armée française dans une période traversée par le mouvement de mai 68, l'antimilitarisme,

la crainte de l'arrivée du communisme au pouvoir, les questions de libertés publiques, au sein d'une société française en pleine mutation où la conscience de la guerre d'Algérie est encore vivante et a laissé des traces dans les armées et la population. Cette étude donne à voir une gauche plurielle en proie à des guerres intestines et montre comment sa volonté d'accéder au pouvoir va progressivement influencer sa perception de l'armée, la conduire à un consensus sur sa vision de l'armée et à construire une politique de défense dans la continuité de la droite par-delà sa méfiance historique de l'institution militaire. Cette étude met aussi en lumière le rôle de la CFDT dans la défense des appelés confrontés à des conditions d'exercice difficiles et dans la construction de revendications claires sur les armées, la politique industrielle de l'armement, la dissuasion nucléaire ; faisant de la CFDT une organisation très impliquée dans ce domaine au nom de libertés publiques et du respect de la condition du soldat.

L'auteur réalise un croisement remarquable de différentes sources (archives, ouvrages, témoignages) pour en faire une véritable histoire du temps présent. À noter qu'il a reçu le prix de l'IHEDN.

NICOLAS BRUSADELLI

Aux frontières du politique. Positions, pratiques et politisation dans l'espace de l'éducation populaire.

Sous la direction de Bertrand Geay
Université Picardie Jules Verne

Cette thèse passionnante et très documentée est issue d'une pratique de terrain de Nicolas Brusadelli de plusieurs années. Elle éclaire l'imbrication du champ politique avec l'éducation populaire (et inversement), qui recouvre un espace particulièrement étendu aux frontières floues. En convoquant l'histoire du mouvement ouvrier, des mouvements catholiques et laïcs, elle montre l'enchevêtrement des différents champs que constituent l'éducation populaire, et participe ainsi à sa définition. C'est aussi une partie de l'histoire de la gauche qui est visitée à travers l'analyse des pratiques de l'éducation populaire.

Cette étude donne aussi à voir la complexité des rapports entre les différents acteurs qui composent cet espace et interpelle notre propre rapport au politique comme dans un jeu de miroir. Parce qu'il est question de militantisme, de la fabrication des carrières militantes, tout comme des pratiques participatives, elle est une vraie mine de réflexion pour la CFDT.

Au-delà de ces considérations, cette étude est importante aussi par le public à qui elle s'adresse, à savoir la jeunesse, et peut constituer un apport dans la réflexion de la CFDT sur le renouvellement militant et permettre d'affiner nos revendications en la matière.